

Azcapotzalco, Ciudad de México a 25 de septiembre de 2023.

**Acta de la Vigésima primera Sesión Ordinaria de la Comisión de Obras y Desarrollo Urbano y Sustentable en la Alcaldía de Azcapotzalco.**

Concejal presidente Rafael Monroy Ángel da la bienvenida a la **Vigésima Ordinaria de la comisión de Obras, Desarrollo Urbano y Sustentable**. Agradecemos la presencia de la concejal secretaria Lic. Aida Elena Beltrán Sánchez, el concejal integrante Lic. Mauricio Martín Sánchez Alba y a los directores de cada área.

Se solicita el pase de lista por parte de la Concejal Secretaria Lic. Aida Beltrán Sánchez.

Concejal Presidente de la Comisión de Obras, Desarrollo Urbano y Sustentable:

- Ing. Rafael Monroy Ángel. Presente

Secretario concejal de la Comisión de Obras, Desarrollo Urbano y Sustentable

Lic. Aida Elena Beltrán Sánchez. Presente

Concejal integrante de Comisión de Obras, Desarrollo Urbano y Sustentable:

- Lic. Mauricio Martín Sánchez Alba. Presente

Se aprueba la asistencia de todos los miembros del comité y por tanto la existencia de quorum para llevar a cabo la sesión.

Se solicita a la Concejal Secretaria, Lic. Aida Beltrán Sánchez dar lectura al orden del día, y se procede:

**-Concejal Secretaria Lic. Aida Beltrán Sánchez:** Con el siguiente orden del día:

1. Lista de asistencia y declaración de quorum.
2. Lectura y aprobación de la orden del día
3. Lectura y aprobación del Acta de la **Vigésima Sesión Ordinaria**
4. Informe de trabajo semestral de la dirección General de Obras Públicas, Desarrollo Urbano y Sustentable por parte de la directora general **ARQ. NINA HERMOSILLO MIRANDA**
5. Asuntos Generales.
6. Clausura y convocatoria a la próxima sesión.

Se procede a tomar la votación económica para aprobar el orden del día. Se aprueba por unanimidad

Se solicita la lectura del acta de la **Vigésima sesión ordinaria** por parte de la concejal secretaria Lic. Aida Beltrán Sánchez. Debido a que está fue puesta a disposición de todos los integrantes de la comisión, se solicita la dispensa de la lectura. Se somete a votación, se aprueba la dispensa de la lectura del acta de la **Vigésima sesión ordinaria** de la comisión de obras, desarrollo urbano y sustentable.

Se solicita votación de a los miembros del comité para aprobar el acta de la **Vigésima sesión ordinaria**. Se aprueba por unanimidad.

Se procede al siguiente punto del orden del día: Informe de trabajo semestral de la dirección General de Obras Públicas, Desarrollo Urbano y Sustentable por parte de la directora general **ARQ. NINA HERMOSILLO MIRANDA**

Toma la palabra el **ARQ. NINA HERMOSILLO MIRANDA**: En esta ocasión, vamos a dar el informe de estos últimos 6 meses de trabajo y un poco más. Quiero comentarles que la dirección general de obras, desarrollo urbano y sustentabilidad cuenta con 3 direcciones de área. La dirección técnica, todo lo que tiene que ver en obra por contrato. La dirección de obra por administración que tiene que ver todo lo que hacemos con el personal en las calles y edificios públicos. Por último, la dirección de desarrollo urbano que tiene que ver con los tramites y parte de la planeación de la alcaldía.

Empezare hablando de la dirección técnica. Hay un pequeño video, que preparemos en conjunto con servicios urbanos de lo que hemos estado haciendo y trabajando. En este podemos ver el trabajo de bacheo en avenidas, tenemos una gran demanda en cuestión de bacheo al día de hoy hemos bacheado más de 70 mil baches, por parte de la obra por contrato y obra por administración. Se han reparado muchas banquetas, muchas de ellas que tienen que ver con el arbolado, que han deteriorado las banquetas por las raíces. Se ha hecho balizamiento preventivo y correctivo. Se ha realizado trabajo en redes hidráulicas, se han reparado aproximadamente 2400 fugas hasta el día de hoy. Cada tercer día tenemos alrededor de 40 fugas, lo que habla de una infraestructura ya bastante deteriorada. Hemos suministrado más de 8000 pipas en las 111 unidades territoriales. Se ha hecho desazolve y saneamiento con nuestro personal, quitando taponamientos que hemos encontrado. También hemos sustituido algunos tramos de líneas de drenaje.

En algunos parques los hemos estado rehabilitando, algunos pequeños que fueron parte del presupuesto participativo. Otros tantos que son proyectos, como el parque San Álvaro en el que hemos estado trabajando. Tenemos el reordenamiento de la infraestructura de telecomunicaciones, recuerden que firmamos un convenio a principio de año, hoy llevamos más de 13 de colonias en donde se ha hecho la limpieza de cableado, ha sido mucho el trabajo que se ha hecho en este sentido.

Todo esto está en obra por contrato, ya está comprometido, quiere decir que ya se licitaron que estamos en proceso de trabajo y estamos inaugurando y entregando obras cada semana, de diferente rubro. También tenemos en infraestructura urbana, obras de drenaje como sustitución de líneas, mejoramiento del terreno. En agua potable con sustitución de líneas. Hablamos de trabajos integrales, se hace un trabajo, se pavimenta, se tiene 9 pavimentaciones, porque el recurso no nos alcanza. Se ha hecho trabajo de bacheo en obra por contrato y por parte de nuestro propio personal.

Otro tema al que la alcaldesa le está dando mucho énfasis, son los parques y jardines, este año se van a atender más de 30 parques. En obra por contrato se van a atender 11 parques, algunos ya se licitaron estamos trabajando y otros estamos en proceso de licitación para poder empezar a trabajar. Estos parques son la glorieta de los ahuehuetes, jardín Juárez, fortuna nacional, CEYLAN, Prohogar, los estudiantes, el parque nuevo que se rescató donde había cascajo, parque Azpeitia, Reynosa, san miguel Amantla, estos se van a hacer por contrato. En estos parques estamos viendo que en algunos se cumplan medidas de mitigación eso por parte de la dirección técnica que lo hablaremos más adelante. Estamos viendo con los desarrolladores que cumplan con medidas de mitigación y no nada más con podas o poniendo una lampara, que eso lo puede hacer servicios urbanos para que el dinero alcance, para poder cambiar los juegos infantiles cambiar andadores que están en mal estado. Y con servicios urbanos a través de parques y jardines estamos viendo que nos ayudan a hacer podas, deshierbe y flor de ornato, para nosotros poder estirar el recurso en obra por contrato y obras por mitigación. En otros parques pequeños que son aproximadamente 10, con parques y jardines están trabajando en parques de bolsillo y glorietas y áreas abandonadas que las estamos rescatando. En otros casos son medidas de mitigación, como en el parque San Álvaro. Como ustedes ven, vamos a tener más de 33 parques este año, no estamos invirtiendo en la poda, clareo, luminarias, porque en todo esto nos está apoyando servicio urbano.

En cuanto al presupuesto participativo, ya está comprometido todo este presupuesto, tenemos alrededor de 60 contratos, que están en proceso de licitación ya algunos otros que ya están en trabajo.

En cuanto lo que hacemos en obra por administración, son los mantenimientos, que es el tren de servicios que salimos todos los días. Tantos lunes cívicos, donde hay obra por contrato y administración. Se hace balizamiento todos los días, tenemos 166 mil metros lineales de balizamiento, en señalamientos horizontales y verticales, marimbas, cruces, pases peatonales. Falta mucho, pero todos los días salen cuadrillas para realizar todo esto. En mantenimiento, conservación y de rehabilitación de banquetas, tenemos todo lo de los SUACs, miércoles ciudadano, y recorrido de martes vecinales, no se pueden atender todas, pero se atiende lo más desfavorable, ya llevamos este año más de 7000 metros cuadrados.

Los tiraderos de cascajo se han ido erradicando, lo ha llevado servicios urbanos y nosotros los apoyamos en una parte, esto es parte de la cultura de la gente que a veces no nos apoya mucho a llevar a un lugar apropiado los escombros, Eso es todo por el video de lo que hemos trabajado con nuestras direcciones y servicios urbanos, sobre todo para la construcción de banquetas para hacer dictamen, hasta donde podemos cortar raíces.

En la dirección técnica, hacemos obra mayor que es obra por contrato, la alcaldesa le ha dado prioridad a los arcotechos, que hemos venido haciendo en los diferentes planteles. Este año se han construido 33 de arcotechos, de los cuales nos falta por inaugurar alrededor de 18 arcotechos, algunos ya están terminados otros los están concluyendo. Porque hemos estado trabajando desde la preinversión, todo esto se hace a partir de obra por contrato porque es obra mayor, se ha hecho mantenimiento en 18 planteles, por lo que en este año en obra por contrato estamos hablando de más de 51 contratos en escuelas por obra mayor. El próximo año se destinará otra parte se destinará otra parte con lo ha comentado la alcaldesa en diferentes ocasiones, para por lo menos llegar a la mitad de arcotechos entre lo que ya se ha hecho y lo que se tiene. En las escuelas que se tiene a nivel jardín de niños, primaria y secundaria y esperamos arreglar a unas escuelas que así lo requieran.

Este año vamos a atender los 190 planteles que tenemos en obra mayor, no va a haber una sola escuela a la que no hayamos entrado, como desazolve, reparación de fugas, limpieza de tinacos o cisternas, pintura, cosas menores, pero en todas. Ya llevamos más de 130 escuelas en obra menor.

Este año estamos trabajando en 8 CENDIS en mantenimiento. También se está dando mantenimiento a 3 bibliotecas, a una casa para adulto mayor, a un salón de usos múltiples, todos esto estamos hablando, de impermeabilización, pintura, reparación de sanitarios. Trabajamos para que estos espacios queden funcionales.

Este año se está trabando en el deportico Azcapotzalco, el año pasado arreglamos el gimnasio, cambiamos duela. Este año se va a trabajar en el gimnasio para pesas, reparación de sanitarios. En el deportivo Victoria de las Democracias, se van a habilitar dos salones, cambio de duela, 2 aulas para gimnasio. En el deportivo CEYLAN estamos haciendo trabajos de mantenimiento. En el deportivo 20 de Noviembre, se está dando mantenimiento a las canchas e impermeabilización.

En cuanto a mercados, se tiene 19 mercados, el año pasado se atendieron 4 mercados, invirtiendo en cada uno de ellos 1 millón de pesos. Este año se están atendiendo 3 mercados, solamente se está haciendo trabajo de electrificación que es donde mayor riesgo tenemos en ellos, estamos cambiando el cableado, lámparas, tableros, acometidas, transformador, estamos viendo desde donde llega la energía eléctrica hacia los tableros. Y de ahí conectarlo de acuerdo con el patrón de mercados, debidamente a cada uno de los puestos de los mercados. En estos mercados como Azcapotzalco y Pasteros se van a invertir 9 millones de pesos. Y para el mercado de san juan Tlilhuaca estamos hablando de 7 millones de pesos, solo para la instalación eléctrica para estos 3 mercados.

En cuanto al mantenimiento de vialidades, el bacheo, se hace diario, mínimo 20 a 30 toneladas diarias, atendiendo diferentes peticiones, de Suacs, miércoles ciudadano y tren de servicios, se han hecho más de 150 mil baches, se han atendido más de 70 mil baches, donde se tiene que mejorar el terreno, ver que no haya fuga de agua, repararlo y posteriormente ponerla mezcla asfáltica.

En cuanto al mantenimiento de y rehabilitación de agua potable, reparación de fugas de agua, comentábamos que llevamos más de 2000 fugas de agua atendidas. Nosotros procuramos atender todas las vialidades secundarias a veces entramos a las primarias. Nos coordinamos con SACMEX y les ayudamos para poder atender fugas.

En cuanto al suministro de agua en pipas, llevamos más de 28000 metros cúbicos en pipas, hemos atendido casi 2000 pipas, sobre todo en la época del año donde hay desabasto, hay reparación del Cutzamala o de algún pozo del cual dependamos o haya sequía es donde más demanda hay. Tenemos 10 pipas se está trabajando todos los días, estos son trabajos permanentes, tenemos gente asignada porque salga todos los días. Muchas veces las demandas rebasan la capacidad de la alcaldía. Hay ocasiones que tenemos, más de 40 fugas reportadas, por lo que estamos reparando constantemente, por lo que pedimos un poco de paciencia a la ciudadanía de que se deje abierto, ya que tenemos que ver que no se boten las abrazaderas y luego volver a cerrar.

En algunos casos el desazolve, se hace constantemente, tenemos muchos taponamientos la alcaldesa pide que la ciudadanía apoye no tirando la grasa o bolsita con heces, para que no suceda este taponamiento. Porque nuestra infraestructura de drenaje y pluviales pues ya está saturada si aparte de tiran desechos el sistema colapsa. En algunos casos se hacen sustituciones menores de algunos tramos de tubería que ya está podrida, se hace el cambio tanto en agua como en drenaje.

También en esta dirección con nuestro personal, tenemos una imagen urbana que es el área de sustentabilidad, en el Tezozomoc tenemos algunas instalaciones y la zona verde aquí en Mecoaya. Hemos trabajado en la instalación de huertos urbanos en las escuelas, lo han visto de los lunes cívicos que llevamos plantas y rehabilitamos huertos escolares, donde parques y jardines nos apoyan y con ello ayudamos a instalar sus hortalizas. Hacemos cursos y pláticas de sustentabilidad, esto lo hacemos en las escuelas, no solo para instalar o rehabilitar los huertos, sino también estamos capacitación a niños y padres de familia para que nos ayuden a cuidarlos. También estamos realizando cursos que promueven el uso de recicla, reduce y reutiliza. Hacemos cursos de deforestaciones, eventos de reciclaje.

Hemos instalado 31 huertos escolares, 624 cursos, 51 talleres, 4 eventos de reciclaje.

En desarrollo urbano, saben que estamos limitados mucho el trámite que tenemos aquí. Sin embargo, mucho de ellos entran por ventanilla y dependiendo el tamaño, se hace aquí el alineamiento y número oficial se da aquí, el uso de cambio de suelo lo da SEDUVI, la manifestación de obra se da aquí, de una a dos casas, pero a partir de ahí ya todo los da SEDUVI, porque es manifestación de impacto urbano, que son los permisos que dan las diferentes secretarías, si cumplen con todo pasan en automático se autoriza la licencia. Lo que hemos tratado de hacer, nosotros no obstruimos la inversión, pero si estamos siendo muy cuidadosos porque la demanda de no más construcción es algo que tenemos todos los días, debemos tener mucho cuidado para no incurrir en irresponsabilidades. Hoy en día se han otorgado 360 alineamientos, licencias de fusión y subdivisión hemos dado 5, porque la mayoría de ellas no cumple los requisitos, si desde las escrituras no está bien, nosotros no tenemos certeza jurídica para continuar con el trámite, pudiéramos violentar la seguridad de otra persona.

Se han atendido 179 tramites entre lo que son manifestaciones de construcción, vistos buenos de seguridad de ocupación, constancias de seguridad estructural. Algunas constancias y manifestaciones pequeñas que corresponde a nosotros y el resto corresponden a gobierno central. Lo que tiene que ver con obra mayor que llega ya con todos los permisos de las secretarías de SACMEX, de movilidad de SEDUVI, cuando ingresan a la ventanilla ya vienen con todo, aun así, hemos tenido el cuidado de prevenirlos o rechazarlos, porque hay cosas que no son congruentes o que no están cumpliendo con la normatividad que establece SEDUVI, entonces ese es nuestro trabajo, checar que se esté cumpliendo con la normatividad. Se han ingresado 209 tramites, hemos otorgado 179, algunos son pequeño y otros en automático pasan, pero todo lo tratamos de hacer de manera muy responsable. Tenemos 30 tramites en proceso, que son pocos, diario tratamos de estar sacando cuando menos decirle a la gente se puede o no se puede.

En los miércoles ciudadanos en materia de tramites, tratamos de explicar a la gente que se puede autorizar y que no se puede autorizar. Y si no se puede autorizar el trámite como ellos lo desean, sobre todo porque vienen por vivienda unifamiliar o negocio, tratamos de orientarlos y en se sentido estamos con la ciudadanía, estamos en la plena disposición de que, si ellos no tienen todo, decirles donde obtenerlo y como y nosotros podemos ayudar a que puedan llevar a cabo sus construcciones en obra menor.

Comentarles que, en el área de desarrollo urbano, este año tenemos 2 programas importantes que acabos de apertura, el tema de las cableras que la verdad si ha sido un despliegue importante porque viene IZZY, MEGACABLE, CFE, todo lo que es obra inducida la parte de intercomunicación que tenemos en todas las calles y en todas las colonias. Muchas veces a servicio humano se le complica realizar las podas por los cables que se tienen en las calles y siempre es un problema que se pueda caer una rama y a alguien dejamos sin internet. Hemos retirado más de 35 m lineales de cable en desuso y no solo nos ayuda a mejorar la imagen urbana sino también quitar lo que este en desuso, es todo un problema lo que hacemos con

las cableras, tenemos que ver quien entra primero y quien entra después incluyendo a teléfonos de México a CFE, los invitamos a todos para que vean como estamos haciendo este reordenamiento. Les comentaba que tenemos ya más de 13 colonias, acabamos de terminar la colonia Prohogar y estamos avanzando cada martes y jueves vecinales en los más desfavorable y donde tenemos más riesgo. Algunas de las colonias donde ya entramos, como la Nueva Santa María, Santa Barbara, Santiago Ahuizotla, Claveria, San Antonio, Santa Cruz Acayucan, Plenitud y la última que fue Prohogar que es grande y estamos concluyendo ya para seguir adelante. Este es uno de los programas importantes y somos de las pocas de las delegaciones que firmaron convenios con las cableras a principio de año, pero yo les podría decir que somos la única que ha atendido a tantas colonias y no hemos parado desde la firma de contrato a inicios de año. Ha sido un trabajo de mucha platica, con mucha planeación, en el caso de la Nueva Santa María de lo que es el polígono de la colonia y nos vamos a los lugares más desfavorables y ahí nos empezamos a coordinar con las diferentes cableras y empezamos trabajando con las cableras y nosotros tenemos que supervisarlo tenemos que planearlo y tenemos que estarle dando seguimiento.

Tenemos otro rubro muy importante, que pronto lo tendremos, en desarrollo urbano no tenemos el recurso para todo lo que es el cambio de nomenclatura en Azcapotzalco, algunos en presupuesto participativo, como fue la Nuevas Santa María hogar y seguridad, solicitaron la sustitución de nomenclatura y lo fuimos haciendo, lo que veíamos nosotros para que nos salga más económico y poder abarcar más colonias donde veamos que esta más deteriorado, instalamos un taller en desarrollo urbano donde tenemos ya nuestro plotter, tenemos el equipo de corte, tenemos consumibles, placas y calcomanías para poderlas imprimir, los vamos a invitar a que lo conozcan.

Este año nos va a alcanzar el tiempo para abarcar 5 colonias, vamos a empezar con Victoria de las democracias es un compromiso de una petición muy sentida y de ahí vamos a seguir a las otras 4 colonias. Ya nosotros estamos fabricando todo, tenemos postes, laminas todo para imprimir, lo que sí, no puede ser una calcomanía cualquiera tiene que cumplir con los requisitos que marca comunicaciones para que sea reflejante que cumpla con toda la normatividad. Y empieza también desde la planeación de desarrollo urbano, porque nosotros, aunque se ven lo nombres de las calles, tenemos que revisar los planos de alineamientos que están autorizados y poner el nombre que corresponde. Con nuestro personal vamos a estarlas colocando unas en pared, otras en postes si están en buena condición. Para que en las colonias que tenemos todas las calles tengan su nombre, este trabajo también es muy importante, estaremos empezando a instalar en el mes de octubre y así nos vamos cada mes, para que al fin de año podamos terminar con las 5 colonias.

Estas son de las muchas cosas que hacemos todos los días, yo veo que nuestra alcaldesa se esfuerza para estirar el recurso y a veces dice "esto no se hace por contrato, se hace con nuestra gente", o a veces dice "esto lo hacen obras, no gastemos en comprar

plantas, en podar" incluso en el presupuesto participativo le comentamos a la gente que no destinará el recurso en desazolve, en podas, todo lo podemos hacer nosotros con las diferentes áreas, mejor destínenlo a infraestructura, tenemos a de muchos años infraestructura en cuanto agua o drenaje, que ya está colapsada o muy vieja o que esta podrida, o que ya no hay coladera, nosotros hemos sustituido varias coladeras, pero tenemos miles de coladeras que están rotas o en mal estado, estamos comprado coladeras. Yo sé que falta mucho por hacer, le pido a la ciudadanía de su apoyo y su comprensión, pedimos que no desespere estamos llegando con todos ustedes y vas avanzando. También bueno agradecer, porque sabemos que cualquier obra causa un problema, se solicita una pavimentación, pero nadie quitar su carro, si hacemos un arcotecho tenemos molestia con los niños, si estamos reparando un deportivo tenemos que cancelar clases para poder repararlo, todo lo que hacemos implica que la ciudadanía nos apoye, para poder terminarlo lo más rápido y de la mejor manera.

Toma la palabra **Lic. Aida Beltrán Sánchez**: Se procede a leer el siguiente punto del orden del día, punto 5 asuntos Generales. Por lo anterior es que solicito, si algún concejal o alguno de los presentes quiere hacer uso de la palabra

Toma la palabra **el Lic. Mauricio Sánchez Alba**: Agradecemos por el informe de la arquitecta Nina Hermosillo, precisamente una de las obligaciones de los Concejales es acudir a las audiencias públicas a fin de constatar las necesidades reales de la demarcación. Nos estamos dando cuenta que hay un rezago de servicios públicos, bacheo, mantenimiento de edificios, en fin en todos los temas, estamos hablando de más de 3 administraciones de rezago, por eso quiero dar un reconocimiento por estas acciones emprendidas, por parte de su dirección y de todas las áreas que la componen, además del mantenimiento a los mercados, también quiero aclarar que en el mercado de Azcapotzalco se le dio mantenimiento a todo el drenaje hace poco, porque tenían un problema muy grave y en el cual intervinieron ustedes. Bueno de los 70000 baches que se han atendido, creo que falta más de la mitad, se encontró una alcaldía destrozada en bacheo. Simplemente agradece este trabajo realizado, y además que nosotros como concejales hemos podido constatar este trabajo realizado, ya que nuestras funciones es supervisar y evaluar todas las acciones de gobierno.

El programa exitoso de la alcaldesa, del lunes cívico, martes y jueves vecinal, miércoles ciudadano, sábados de la unidad, nos permite constatar estos trabajos, tenemos precisamente esos argumentos muy claros de los trabajos realizados y sobre el ejercicio del gasto público que se está aplicando de manera eficiente. Reconocer el trabajo realizado por parte de todas sus áreas, me gustaría mencionar a todo su equipo de trabajo, a fin de hacer un reconocimiento a su labor: el Ing. Quiroz, la Arquitecta Sonia Corona, el Ing. Víctor Palacios, Arquitecto Eduardo Nicolas, Mariano Gómez, Martín Juárez, el Ing. Ramon que nos campaña en este momento y todo su personal operativo y a pie. Mes con mes también nosotros como concejales presentamos un informe de actividades a fin de rendir cuentas, también hacemos un reconocimiento a esa labor que se viene dando en todas las áreas. Precisamente acabo de tener una sesión con servicios urbanos, estamos viendo la problemática que existe con los

diferentes mercados, que no son en los que hemos estado trabajando, en todos los 19 mercados hemos entrado por obra menor, desde un desazolve, cambio de tapa de registro, ajustar puertas o cortinas, muchas cosas nos ha pedido, hay muchas necesidades en ellos. También tenemos un problema muy grave con ellos, por el área de cárnicos o todo lo que cocinan, las grasas los tiran en los registros. Lo comento por el mercado de Azcapotzalco, nos llevó mas de dos días desatapamos más de 50 registros y todos con acumulaciones grasa y carnes que se hace piedra, por eso se regresa el agua de la calle porque se taponan, en lo mercados continuamente estamos desazolviendo, lo estamos haciendo de manera programada con personal de operación hidráulica, estamos dedicando dos días a los desazolvides, entonces si nos gustaría pedir que nos ayuden mucho con los desechos de grasa a no tirarlas en a las coladeras.

Toma la palabra el **Lic. Mauricio Sánchez Alba**: Muchas gracias por la información que es muy importante, tenemos que concientizar a la ciudadanía, a los locatarios del mercado para que se organicen y que no tiren los residuos, se trata de una conciencia social que demos de asumir todos con este compromiso.

-**Concejal Secretaria Lic. Aida Beltrán Sánchez**: Por mi parte quiero felicitar a la dirección de obras que usted dirige, por todo el trabajo que o está usted comentando y que nosotros vemos. Y quiero agradecer a la alcaldesa por destinar los recursos para este trabajo. Quiero agradecer a usted que en este informe haga a la ciudadanía participe de ello y que les diga en donde deben de ocupar su presupuesto participativo y esa parte que ustedes están ayudando, siempre hemos visto en los recorridos esa coadyuvancia que ustedes le piden a los vecinos, para que se destine el recurso con propuesta participativo, la alcaldía puede destinar el recurso y que la colonia quede en el mejor estado.

Toma la palabra el **ARQ. NINA HERMOSILLO MIRANDA**: quiero agradecer a ustedes por dar esta oportunidad, También agradezco al equipo de trabajo y al personal cooperativa, porque muchas veces se tiene que dar mas del horario para que esta alcaldía vuelva a hacer lo que era antes.

Toma la palabra el **Lic. Mauricio Sánchez Alba**: Precisamente lo ha constatado, un servidor ha hecho un reconocimiento, mes con mes a todo el personal operativo, que los hemos visto ingresar en las fugas de agua que se meten como buzos hemos pasado imágenes de estas personas que trabajan por una alcaldía mejor.

tiraderos de basura y de cascajo, preguntábamos ¿cuál es el mecanismo que se lleva por parte de la Dirección a su cargo? ¿Quién es el área que interviene directamente para el retiro de cascajo?, ya que parece que es un tema mezclado en dos áreas, el cascajo y la basura, es un tema muy grave porque no en todos los lugares reciben este tipo de material, entonces nos gustaría saber ¿Cuál es el procedimiento y quien es la persona indicada para este tema? Y me gustaría agradecer su intervención en esta rendición de cuentas.

Toma la palabra el **ARQ. NINA HERMOSILLO MIRANDA**: Comentar que efectivamente el tema de cascajo nos apoya servicios urbanos, la mayor parte ellos nos apoyando a hacerlo. Nosotros recogemos todo lo que es materiales de construcción. Nosotros suponemos que se ha estado al pendiente y se han estado haciendo pesquisas con cámaras, nos han apoyado mucha seguridad ciudadana a través de Cristian, para estar al pendiente de que no se tire, algunas veces vemos quienes son, viene desde casa de materiales, que la gente va y paga a la casa de materiales por una decoración por ejemplo, y ellos van y los tiran en algún lugar y no llega a una disposición final donde ellos tienen que pagar por ir a tirar este material y aquí si es pedirles a la ciudadanía que nos ayuden en esa parte, esta bien que contratan gente que se dedique a hacerlo, pero también hay vecinos que deja sus costales n la calle o ya vieron por ahí que alguien dejo su basura. Entonces creo que es parte de la cultura cívica por parte de todos nosotros, tenemos que ser responsables, desde si yo voy a construir o rehabilitar y yo produje cascajo pues llevarlo a una casa de materiales. Nosotros también hemos recogido este escombro que la gente denuncia, porque no lo podemos tener tirado, pero no es lo correcto. Esto lo hacemos a raves del área que es la dirección de obra por administración, que está en la subdirección con el Ing. Víctor Palacios, con ellos podemos ir a recoger el material, a veces viene revuelto con basura y entonces es cuando acudimos con servicios urbanos, para que se llevan la basura y nosotros el cascajo, pero a veces es difícil separar. Nosotros pagamos por hacerlo, el año pasado tuvimos un contrato y este año tenemos otro contrato con la recicladora, porque todo lo que recogemos hay que reciclarlo. Hay una recicladora que está en lo límites con miguel hidalgo, que además deben estar autorizadas, porque ellas llevan todo un proceso en donde lo reutilizan y con eso hacen adoquines, pisos para banquetas y el resto hay un lugar autorizado a donde lo deben de llevar. Entonces en materia ambiental, no se puede llevar a cualquier lado, si yo lo recojo se debe de pagar por tirarlo. Nosotros lo llevamos una parte a la recicladora y otra parte al bordo de Xochiaca, pero nos representa todo un día para un viaje y muchas veces no lo reciben si va revuelto de basura. Entonces si pedimos a la ciudadanía que tengamos limpias las vialidades y que seamos responsables en ese sentido.

En el tema de los mercados que mencionaba, hemos estado haciendo recorrido con la alcaldesa en

Toma la palabra **Lic. Aida Beltrán Sánchez**: Se procede a leer el siguiente punto, el punto número 6, al no haber más intervenciones, se lee el último punto del día, que es clausura y convocatoria a la próxima sesión

Toma la palabra el **Lic. Rafael Monroy Ángel**: - Siendo las 15:11 del viernes 22 de septiembre 2023 damos por clausurada la **Vigésimo primera sesión ordinaria de la Comisión de Obras, Desarrollo Urbano y Sustentable.**



**Concejal Presidente  
Rafael Monroy Ángel**



**Concejal Secretaria  
Aida Elena Beltrán Sánchez**



**Concejal Integrante  
Mauricio Martín Sánchez Alba**